



ASAMBLEA PERMANENTE  
DE DERECHOS HUMANOS DE BOLIVIA  
LA PAZ - BOLIVIA

TESTIMONIO DE SACHA SERGIO LLORENTTY SOLIZ, SECRETARIO  
GENERAL DE LA ASAMBLEA PERMANENTE DE DERECHOS HUMANOS DE  
BOLIVIA (APDHB)

Yo, Sacha Sergio Llorentty Soliz, mayor de edad, nacido en Cochabamba el 13 de marzo de 1972, República de Bolivia, con Pasaporte N°3380652, vecino de La Paz, con domicilio en la calle Humberto Viscarra N° 960, zona Alto Obrajes, presentándome ante usted con todo respeto declaro:

**PRIMERO**

Soy, Secretario General del Comité Ejecutivo Nacional de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (APDHB), organización con Personería Jurídica otorgada por Resolución Suprema N°191661 en La Paz, Bolivia, el 10 de octubre de 1979. Su actividad fundamental desde su fundación en 1976 es la denuncia de violaciones a los Derechos Humanos y la defensa de las víctimas de las mismas.

Por las responsabilidades que tengo y he tenido en la mencionada organización conozco la situación de los Derechos Humanos en mi país. Y en mi calidad de Secretario General de la APDHB, estoy en condiciones de presentar casos y documentación que demuestran gravísimas violaciones a los Derechos Humanos en el marco del caso que se ventila en su digno despacho.

**SEGUNDO**

A partir del 24 de noviembre de 1964 hasta octubre de 1982, Bolivia vivió una sucesión de gobiernos que tuvieron como característica la represión y la violación de los Derechos Humanos.

Una de las dictaduras más largas y cruentas fue sin duda la conducida por el entonces Coronel Hugo Barzaire, a partir de la vigencia e instauración de esta dictadura militar por el Movimiento nacionalista Revolucionario y la Falange Socialista Boliviana, fuimos víctimas de siete años de una sistemática violación a los Derechos Humanos. Es en este período en el que la dictadura engranó perfectamente con las otras dictaduras del Cono Sur para desplegar acciones represivas conjuntas contra ciudadanos bolivianos, chilenos, argentinos y de otras nacionalidades.

Es así que se instaura el Sistema Cóndor como un instrumento eficaz para garantizar la estabilidad de los distintos regímenes. Este Plan se diseñó bajo la

This image was printed  
using Prizm Viewer in  
Trial Mode



ASAMBLEA PERMANENTE  
DE DEBCHOS HUMANOS DE BOLIVIA

LA PAZ - BOLIVIA

denominada Doctrina de Seguridad Nacional como un "Plan Represivo Internacional" que pasaba por la coordinación efectiva de los órganos de inteligencia de los países gobernados por dictaduras militares. En esas circunstancias se desarrollan acciones represivas conjuntas entre las dictaduras de BOLIVIA, CHILE, ARGENTINA, URUGUAY, PARAGUAY Y BRASIL, de tal manera muchos bolivianos, al abandonar territorio boliviano luego de sufrir su arbitraria detención, fueron víctimas de torturas, ejecuciones extrajudiciales y hasta desapariciones forzadas.

**TERCERO.**

Las investigaciones llevadas a cabo en Bolivia demuestran la estrecha colaboración y coordinación entre las dictaduras militares de Bolivia, Chile, Argentina, Uruguay, Paraguay y Brasil. Relación que se ha denominado "Plan Cóndor" o "Sistema Cóndor" u "Operación Cóndor".

**Bolivianos desaparecidos y asesinados en Chile**

**Enrique Antonio SAAVEDRA GONZALES**, soltero de 18 años de edad, estudiante universitario de medicina, sin militancia política. Tuvo que abandonar Bolivia debido a que la dictadura de Hugo Banzer había clausurado las Universidades. Fue detenido junto a su primo por agentes del estado chileno el 15 de septiembre de 1973. Estuvo detenido en la Unidad militar de San Felipe hasta principios del mes de diciembre de 1973 y luego de torturado fue ejecutado, su cuerpo fue abandonado en el Canal de San Carlos de Santiago y enterrado en el Cementerio Patio 29 de Santiago de Chile como N.N..

Los militares lo buscaron por todo el territorio chileno e hicieron reclamos a todo nivel. Fue encontrado en la ciudad de San Felipe y llevado a la Unidad Militar de San Felipe. Debido a las torturas de las que fue víctima, tenía la columna vertebral y el hombro fracturados.

**Carlos Ramiro GONZALES GONZALES**, soltero de 18 años de edad, estudiante de economía. Primo de Enrique Antonio Saavedra Gonzales, detenido junto a él el día 15 de septiembre de 1973. El último lugar que estuvo fue en una unidad militar en la ciudad de San Felipe en el mes de diciembre de 1973. Fue torturado y ejecutado. Posteriormente, su cuerpo fue abandonado en el Canal San Carlos.

Fue también encontrado en el patio 29 del Cementerio General de Santiago enterrado como N.N. y repatriado a Bolivia en 1994. Se corroboró que sufrió quemaduras en la pierna y también tenía fracturas y numerosos impactos de bala.



ASAMBLEA PERMANENTE  
DE DERECHOS HUMANOS DE BOLIVIA

LA PAZ - BOLIVIA

**Donato QUISPE CHOQUE**, obrero de la fábrica textil SUMAR, detenido en septiembre de 1973 y ejecutado el 26 de septiembre del mismo año. Su cadáver fue encontrado en la carretera San Martín junto a otros dos compañeros de trabajo.

**Jorge RIOS DALENZ**, dirigente político del boliviano Movimiento de la Izquierda Revolucionaria (MIR), nacido en Cochabamba, Bolivia el 25 de julio de 1941, de profesión odontólogo. Salió exiliado de Bolivia en 1971 después del golpe de Hugo Banzer. Fue detenido por una patrulla de soldados, el día 12 de septiembre de 1973 en su departamento ubicado en la Av. Seminario de Santiago de Chile. Fue ejecutado, posiblemente el día 14 de septiembre del mismo año.

Su entierro no fue permitido y su cadáver tuvo que ser incinerado. La urna con sus cenizas fue trasladada con muchas dificultades a Bolivia (Se adjunta mayor información acerca de este caso).

**Ignacio SOTO**, también militante del boliviano Movimiento de la Izquierda Revolucionaria (MIR) ejecutado en septiembre de 1973.

**Luis BUSCH MORALES**, boliviano de 36 años de edad, de profesión ingeniero agrónomo. Fue ejecutado tras un Consejo de Guerra bajo cargos de sabotaje en Calama, en septiembre de 1973.

**Bolivianos desaparecidos y asesinados en Argentina**

Las relaciones entre las dictaduras de Bolivia y Argentina, son evidentes. Así lo demuestran los casos de cinco estudiantes bolivianos asesinados el 3 de diciembre de 1975. **Luis Rodney BURGOS SALINAS, Jaime MOREIRA SANCHEZ, Luis VILLALBA ALVAREZ, David RODRIGUEZ SAAVEDRA** son algunos de los estudiantes de los signos de tortura y con impactos de arma de fuego.

Sobre el tema de la desaparición de **Irma VILLAVICENCIO CALLERON** nos permitimos adjuntar documentación y testimonios que comprueban la aquiescencia de la dictadura boliviana de Hugo Banzer a la represión sufrida por ciudadanos bolivianos en Argentina. Se adjuntan documentos acerca de las gestiones realizadas por la esposa del ciudadano boliviano Jorge Villavicencio, la Sra. Irma Lorini, ante diferentes instancias argentinas, bolivianas y supranacionales.

Sacha Sergio Llorentty Soliz